

strøm

SPA NORDIQUE

MAINTENANT
OUVERT

1809116

12^e année N°8

La Réussite

Le journal des PME à succès au Québec

Septembre 2009

.com

FRAISEBEC

photo la réussite - rené robitaille



Une saveur à succès!

Chocolat Vadeboncoeur
Goût d'ici, à l'européenne

10

Transport Georges Léger
Un géant du camionnage

20

Proax Technologies
La force de l'automatisation

28

FRAISEBEC VEUT DOUBLER LA SUPERFICIE DE SES FRAMBOISES D'AUTOMNE SOUS TUNNEL

Le plus gros producteur de fraises au Québec, FraiseBec, entend investir plusieurs milliers de dollars au cours des prochaines années pour doubler la superficie de ses installations à produire des framboises d'automne sous tunnel.

Bernard GAUTHIER

Nous sommes les seuls dans la région à faire appel à cette technique. Les plantations sont sous des dômes et nous pouvons procéder à la cueillette beau temps, mauvais temps. Cela assure une production régulière. Il s'agit d'une technologie des Pays-Bas qui a connu un succès», explique l'une des copropriétaires de l'entreprise, Isabelle Charbonneau. FraiseBec produit annuellement l'équivalent de quelque 160 acres de fraises et 25 acres de framboises d'automne. De 20 travailleurs étrangers qu'ils étaient il y a dix ans, ce producteur emploie à présent 150 personnes du Mexique



Isabelle et Simon Charbonneau, propriétaires

et du Guatemala. « Nous consacrons beaucoup d'efforts dans l'innovation et la recherche et le développement. Un agronome travaille chez nous à temps plein. Il veille à la qualité de nos fraises et framboises, à minimiser l'utilisation de produits tels les pesticides et à assurer un arrosage sous les racines, lors que les plants en ont besoin seulement ». Située à Sainte-Anne-des-Plaines, l'entreprise familiale procède à la plantation de 3 millions de plants chaque année, pour assurer la production de l'année suivante. Tout se fait à la main. De 200 à 300 travailleurs, au plus fort de la saison, sont actifs sur les terres du producteur.

photo la réussite - rné cobizi la



photo la réussite - rendu robotique



Fraises d'été et d'automne
Il existe une multitude de variétés de fraises, parmi lesquelles la fraise d'été et la fraise d'automne. Il existe d'ailleurs plusieurs différences entre ces deux variétés : le goût, la fermeté, le calibre et la durée de conservation sont autant de critères qui distinguent la fraise d'automne, la spécialité de FraiseBec.

La fraise d'automne ou fraise à jour neutre ne possède qu'une unique année de vie. On la plante très tôt au printemps, pour la récolter trois mois plus tard. Elle requiert beaucoup d'attention. Pour l'obtention d'une bonne récolte, elle ne doit subir aucun raté, tout au long de sa croissance.

Récipiendaires de plusieurs distinctions

En octobre 2008, FraiseBec a reçu l'une des plus hautes distinctions remises aux producteurs et productrices agricoles à l'échelle régionale et nationale. Il s'agit de l'Ordre national du mérite agricole 2008, catégorie Bronze. Son savoir-faire et son expertise à bien gérer une entreprise agricole lui ont valu le prix. Plus récemment, en juin dernier, FraiseBec a reçu les honneurs de la catégorie Entreprise agroalimentaire de l'année, lors du 23^e Gala

Hommage à la Réussite, organisé par la Chambre de commerce et d'industrie Thérèse-de-Blainville.

Et finalement, l'Union des producteurs agricoles (UPA) lui a décerné le premier prix d'une Bourse de 2 000 \$ pour son initiative en gestion des ressources humaines. Avec l'embauche de 150 travail-

du Québec (APFFQ), un organisme qui regroupe quelque 700 producteurs au Québec, on indique que la province procure de l'emploi à 15 000 travailleurs saisonniers. C'est le plus important producteur de fraises au pays et le troisième plus important au Québec dans l'industrie fruitière.

**FRAISEBEC PRODUIT
ANNUELLEMENT L'ÉQUIVALENT
DE QUELQUE 160 ACRES
DE FRAISES ET 25 ACRES DE
FRAMBOISES D'AUTOMNE**

leurs étrangers, FraiseBec a dû réorganiser l'horaire de travail de chacun d'entre eux, pour mieux répondre à leurs besoins et à ceux des commerçants de la ville. Ainsi, 22 travailleurs sont en congé chaque jour et peuvent profiter d'une navette pour faire leurs emplettes. Cette façon de faire assure la continuité de la production hebdomadaire et évite du même souffle la congestion dans les magasins avec l'arrivée de 150 personnes à la fois!

Mondialisation

À l'Association des producteurs de fraises et framboises

Dans le cadre de la mondialisation des marchés, l'APFFQ soutient que l'agriculture n'y échappe pas et que les producteurs québécois doivent faire tout ce qui est en leur pouvoir pour suivre ce courant et être en mesure de tirer leur épingle du jeu. Depuis quelques années, note l'APFFQ, les importations de fraises et framboises sont en augmentation. Malgré tout, le Canada se retrouve au 7^e rang des plus grands producteurs de framboises et au 21^e rang des plus grands producteurs de fraises à l'échelle mondiale. En termes clairs, cela signifie



La Fondation des entreprises en recrutement de main-d'œuvre étrangère (FERME) félicite les dirigeants de Fraisebec.

Depuis maintenant 20 ans, FERME aide les entreprises du Québec à recruter de la main-d'œuvre étrangère afin de combler leur pénurie de main-d'œuvre. Cette année, nous aurons coordonné la venue d'au-delà de 6500 travailleurs en provenance du Mexique, du Guatemala et des Antilles pour plus de 520 entreprises.

Seul organisme au Québec autorisé à fournir une telle aide aux employeurs, nous sommes fiers de vous informer que nous desservons maintenant d'autres secteurs que l'agriculture afin de contribuer à votre succès.



FERME

www.fermequebec.com

Tél. : 514-387-8816

Partenaire de votre réussite!



Fondation des entreprises en recrutement de main-d'œuvre étrangère

photo la réussite - rené robitaille



Isabelle et Simon Charbonneau sont fiers de leur production de fraises et de framboises d'automne

que la production québécoise est stagnante et que les producteurs ne réussissent pas à suivre la courbe ascendante de la demande sur le marché,

a une urgence d'agir pour conserver, voire augmenter, les parts de marché des producteurs québécois pendant la saison.

EN OCTOBRE 2008, FRAISEBEC A REÇU L'UNE DES PLUS HAUTES DISTINCTIONS REMISES AUX PRODUCTEURS AGRICOLES

bien que ces derniers aient maintenant recours à de nouvelles variétés (hâtives, tardives) et techniques de production leur permettant de produire sur une plus longue période. Par conséquent, il y

Dans un document public de l'organisme, il est indiqué que « cette situation a un impact de plus en plus important sur les coûts de production et sur le prix des produits. Un enjeu majeur

pour les producteurs du Québec est que leurs fraises et framboises occupent de façon maximale les tablettes des détaillants en pleine saison de production et qu'elles se démarquent positivement en tout temps du produit importé. Il ne fait aucun doute que la nouvelle marque de commerce proposée aux producteurs constitue l'un des plus grands changements à survenir dans le secteur et vient bousculer les façons de faire traditionnelles. Le lancement de celle-ci se fait en collaboration avec tous les partenaires du secteur. Métro, Sobeys, Loblaws et les fruiteries du Québec ont participé activement à tout le projet et sont très enthousiastes à l'idée de déployer cette nouvelle marque sur le marché. Ils croient que c'est une très bonne initiative du secteur et il n'en revient qu'aux producteurs d'adhérer à ce grand projet, car les distributeurs et les consommateurs sont prêts ».

FRAISEBEC

Producteur de fraises et framboises

Fondation : 1984

Présidents : Simon et Isabelle Charbonneau

Employés : 200 à 300 (juin à octobre)

Emplois créés depuis un an : 10

Marchés : Québec, Ontario et Maritimes

Chiffre d'affaires : 7 M\$

Passion : Simon : hockey et voyages; Isabelle : politique

FraiseBec
420, rang Lepage
Ste-Anne-des-Plaines
QC J0N 1H0
Tél. : 450 478-4131
Télec. : 450 478-2168
www.fraisebec.com